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ATA CSDP Nº 24 DA SESSÃO SOLENE DE POSSE DOS MEMBROS 

ELEITOS PARA O CONSELHO SUPERIOR DA DEFENSORIA 
PÚBLICA – BIÊNIO 2013 A 2015. 

No dia 29 de novembro de dois mil e treze, às 15:00 horas, na sala de 
reuniões, reuniu-se o Egrégio Conselho Superior, registrando-se as 

presenças dos Excelentíssimos Senhores Conselheiros: Defensora 
Pública Geral, Dra. Andréa Abritta Garzon, Subdefensor Público Geral, 

Dr. Wagner Geraldo Ramalho Lima, Corregedor Geral, Dr. Eduardo 
Vieira Carneiro, Sérgio Augusto Riani do Carmo, Rodrigo Murad do 

Prado, Galeno Gomes Siqueira, Gilmara Andrade dos Santos, Vinícius 
Lopes Martins e Wener Trindade Mendonça. Presente o presidente da 

Adep, Eduardo Cavalieri Pinheiro. Presentes também os Defensores 
eleitos para a composição do Conselho superior no biênio 2013 a 2015, 

Jeanne Pereira Barbosa, Neusa Guilhermina Lara, Fernando Campelo 
Martelleto e Gisele Muniz Mendes Alves. A sessão também foi 

abrilhantada com a presença de Defensores e servidores.---------------- 

Havendo número regimental, a Dra. Andréa declarou abertos os 
trabalhos, informando que esta sessão solene se destina à posse dos 

novos membros eleitos para a composição do Conselho Superior no 
biênio 2013 a 2015, sendo eles, em ordem decrescente de votos, 1°- 

Wener Trindade Mendonça, madep 0546, com 364 votos; 2°- Jeanne 

Pereira Barbosa, madep 0249, com 274 votos; 3° - Neusa Guilhermina 
Lara, madep 0475, com 242 votos; 4°- Vinícius Lopes Martins, madep 

0658, com 238 votos; 5º - Fernando Campelo Martelleto, madep 0503, 
com 227 votos e 6°- Giselle Muniz Mendes Alves, madep 0582, com 206 

votos. ------------------------------------------------------------------------- 
A Dra. Andréa cumprimentou a todos, disse que considera este 

momento não como uma despedida; que está convencida de que os 
embates que travamos nos levaram ao crescimento, ao 

amadurecimento dos relacionamentos interpessoais, colegas, amigos; 
que todas as discussões que foram travadas, em muitos momentos com 

divergências, foram sempre com o fim comum de garantir o 
fortalecimento da nossa querida Defensoria Pública; que dentro deste 

contexto, gostaria de passar inicialmente a palavra aos Conselheiros 

que deixam o colegiado, alguns porque bravamente, honrosamente, 
corajosamente, chegam ao final do segundo mandato e outros por 

opção de vida, por questões pessoais, decidiram não se candidatar.-----  
Dada a palavra ao Conselheiro Sérgio Riani, o mesmo cumprimentou a 

todos; disse que poderia escolher muitas palavras para definir os dois 
anos no Conselho, mas escolheu a palavra gratidão; agradeceu aos 

eleitores, que propiciaram a realização de um sonho, a participação no 
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Conselho Superior; agradeceu um a um; disse que cresceu como 

pessoa, como Defensor Público; falou do respeito mútuo existente; 

agradeceu aos colegas que estiveram aqui no Conselho, como a Dra. 
Ana Claudia, o Dr. Felipe, que sempre ajudaram este Conselho, pessoas 

ponderadas, que sempre construíram algo; agradeceu ao secretário, 
Conselheiro Galeno, pelo trabalho desenvolvido, pela paciência; fez 

menção ao amor da esposa, que o permitiu servir à Instituição; falou 
dos anos produtivos, das tratativas da lei complementar; disse que 

produzimos muito; que o ritmo forte de produção deverá continuar; deu 
as boas vindas aos novos Conselheiros; disse que o Conselho está bem 

servido; que os novos Conselheiros pautarão a caminhada pelos 
princípios institucionais; desejou boa sorte a todos e agradeceu a 

oportunidade.----------------------------------------------------------------- 
O Conselheiro Rodrigo Murad agradeceu a todos; disse que a Defensoria 

cresceu nestes dois anos; que como membro eleito pode dizer que os 
dois anos foram muito proveitosos; que pode contribuir com a 

materialização destas idéias; que pode compartilhar idéias, debates; 

que as reflexões que surgiram destes debates e fizeram refletir muito; 
que pode construir novas idéias e descontruir outras; que foi muito 

proveitoso; agradeceu a todos nominalmente; disse que aprendeu 
muito e trocou muitas idéias com todos; aos novos Conselheiros 

desejou boa sorte, serenidade, paciência, fé e coragem; lembrou e 
recitou uma frase de Ernesto Guevara.-------------------------------------  

O Conselheiro Galeno fez a leitura do relatório de gestão 2011/2013, 
agradeceu a todos, disse que cresceu como pessoa, Defensor e que 

aprendeu muito no Conselho e que este Conselho produziu muito e com 
qualidade. --------------------------------------------------------------------  

A Conselheira Gilmara cumprimentou a todos, agradeceu a todos; disse 
que quando tomou posse no segundo mandato, teve a convicção das 

experiências no âmbito pessoal e profissional; que amadurecemos 
dentro dos embates, o que é importante; conclamou os colegas que 

participem do Conselho. Disse que devemos ter rodízio; que é 

importante a participação, a renovação de nomes; mencionou o Dr. Luís 
Carlos Abritta, que disse na sessão do dia 28 de Novembro de 2013, 

sobre a evolução do Conselho de uns tempos para cá; que o Dr. Luis 
disse que evoluímos muito; que o nosso objetivo é comum; que todos 

querem uma Defensoria melhor, valorizada, com prestação de 
assistência integral com eficiência; que não podemos nos furtar; que 

erramos mais do que acertamos, mas obtemos o crescimento, a 
maturação no exercício de mais esta atribuição; lembrou que 

acumulamos o Conselho e as atividades do dia a dia; reforçou a 
necessidade de estruturação do Conselho; falou do esforço sobrecomum 
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para conseguir cumprir com o que foi proposto; disse que sai feliz, que 

tentou dar o melhor de si na busca do melhor para todos; disse que 

nunca focando nada pessoalmente, mas na Instituição, que é o nosso 
foco; falou dos procedimentos da padronização dos procedimentos 

cíveis e criminais e da fixação dos critérios objetivos de aferição da 
hipossuficiência; que espera que o novo Conselho resolva; que foram 

procedimentos que não conseguiu ver finalizados; que leva consigo esta 
frustração; disse que tudo no Conselho é relevante; agradeceu de 

coração a todos os colegas que confiaram no seu nome nas duas vezes 
em que se apresentou; desejou sucesso aos novos Conselheiros, muita 

força, muita serenidade; que não misturem o pessoal com o 
Institucional; que nunca levem as coisas para o lado pessoal; que tem a 

certeza que muito se avançará neste biênio.-------------------------------  
 

A Dra. Andréa passou então à leitura do termo de posse e 
compromisso, chamando um a um dos Conselheiros eleitos, em ordem 

decrescente de votos, para a assinatura do livro e ocupação dos 

respectivos lugares, o que foi feito.----------------------------------------- 
Recebidos os compromissos, a Dra. Andréa declarou os novos 

Conselheiros devidamente empossados para o biênio 2013 a 2015, 
desejando a todos sucesso nesta caminhada. Disse que gostaria de 

iniciar a sua manifestação dirigindo algumas palavras aos Conselheiros 
que se despediram; disse que certamente cada um, citou nominalmente 

todos, deixou a sua colaboração, o seu marco e o seu tijolo na 
construção da nossa Instituição; citou a leitura de uma frase em um 

muro da cidade, no sentido de que, depois que a água passa sob a 
ponte, não há mais a mesma água e nem a mesma ponte, nem a 

mesma margem; disse que é um redesenho de uma frase de Heráclito, 
que diz que ninguém se banha duas vezes no mesmo rio; que 

certamente os que saem se banharam em águas, em momentos e em 
margens diversas das que os novos Conselheiros vão se banhar; que a 

vida é dinâmica, a Instituição é dinâmica e fatalmente, 

consequentemente, o Conselho também é dinâmico; citou o Conselheiro 
Rodrigo Murad quando este disse que é preciso ter coragem e que 

pensou que ele fosse citar Guimarães Rosa, quando este diz que o que 
a vida quer da gente mesmo é coragem; agradeceu do fundo do 

coração os colegas que se despedem, a colaboração, a participação, o 
empenho e os debates; disse que gostaria de despedir de todos na 

pessoa do secretário, Conselheiro Galeno. Desejou que os trabalhos 
sejam frutíferos, que a caminhada seja exitosa; que a presidência em 

breve também estará se renovando, já que ano que vem teremos 
eleições para Defensor Público Geral; que isto só vem a comprovar o 
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que foi dito acerca da dinâmica do movimento Institucional; disse que 

conhece a todos, como órgão de execução; que não tem dúvidas de que 

qualquer um que queira participar da administração, o primeiro ponto a 
ser observado é se é um bom Defensor na base, se importa com a 

carência dos carentes; sem medo de errar, disse que todos se 
importam; disse que é por isso que fazem a diferença e certamente 

farão ainda mais no Conselho, cooperando, contribuindo na construção 
da normatização das questões afetas à nossa Instituição; que é 

inevitável, nestes momentos, seja casamento, formatura, posse em 
concurso, que nós na qualidade, na condição de seres humanos não 

façamos, ainda que breve, uma reflexão sobre a vida, sobre as pessoas 
que nos cercam; que todos estão pensando como seria bom se fosse 

melhor; que eu posso ser melhor; que as vezes a gente se decepciona 
com a gente mesmo; é impossível se manter absolutamente sereno 

todo o tempo; que deseja que nós possamos caminhar com serenidade, 
com alegria, libertos do passado, mas aprendendo as lições que ele nos 

traz; fez a leitura de um poema, de Fernando pessoa, desejou sucesso 

e agradeceu a todos. -------------------------------------------------------- 
O Conselheiro Eduardo Vieira cumprimentou a todos; disse que é uma 

grande honra, um momento especial e fica feliz em ver o Conselho 
repleto de colegas, que se deslocaram para prestigiar a posse; 

parabenizou os colegas que estão saindo pelo trabalho, empenho, 
seriedade, compromisso e paciência; agradeceu especialmente ao 

secretário, Conselheiro Galeno; aos que ficam desejou sorte; 
parabenizou os que estão chegando e desejou boa sorte; disse que é 

importante a presença dos Defensores do interior, para dar uma 
oxigenada nas idéias; disse que teremos muito trabalho; disse que em 

abril de 2014 está saindo e as coisas giram; que entrou no início da 
gestão da Dra. Jeanne, que o acolheu e que vai finalizar com ela de 

novo, por quem tem um carinho especial.---------------------------------- 
O Conselheiro Wagner cumprimentou a todos; disse que é uma honra 

estar em um evento de tanta importância; parabenizou os colegas e 

amigos que deixam o Conselho pelo empenho, dedicação, competência, 
seriedade na condução dos trabalhos; disse que está aprendendo 

muito; que estamos desenvolvendo cada vez mais; que conseguimos 
fazer várias questões importantíssimas, complexas, estruturais; que 

sem elas a Defensoria não consegue caminhar; felicitou e deu as boas 
vindas os novos Conselheiros; disse que com muita união de propósitos, 

serenidade, nós conseguiremos que a Defensoria caminhe em direção 
ao futuro, sendo este o nosso objetivo; que tem fé que a gente consiga 

cumprir o nosso papel. Desejou boa sorte a todos, coragem e trabalho.- 
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O presidente da Adep, Eduardo Cavalieri, cumprimentou a todos; disse 

que sempre comenta nas reuniões do Conselho que uma das questões 

mais difíceis na Defensoria é o mandato de Conselheiro; que impõe uma 
missão muito árdua, ter que conciliar isto com as atribuições ordinárias; 

que percebeu que os colegas que estão deixando o Conselho sempre 
exerceram com muita propriedade o cargo, assim como os que foram 

eleitos; tem certeza que com os novos teremos um mandato muito 
profícuo. Desejou boa sorte a todos.---------------------------------------- 

O Conselheiro Wener cumprimentou a todos, disse que as idéias, o 
debate, isto é que torna a atividade do Conselho apaixonante; que isto 

é que o levou a ter colocado o seu nome; que acredita que todos os que 
aqui estão, tem a paixão; que fazem isto diuturnamente; ter a idéia, a 

tese e defende-la; é isto que os Conselheiros fazem; é isto que 
brilhantemente fizeram Galeno, Sérgio Riani, Rodrigo Murad e Gilmara; 

que o Conselho é um órgão composto de membros natos e eleitos, 
representantes de todas as ideologias internas, mencionando a 

representação da classe via presidência da Adep; que traz para dentro 

do Conselho o debate, o diálogo e sem este dialogo não se chegará a 
nenhum resultado que a lei enumera; que sem este dialogo o Conselho 

não cumpre o seu papel; falou do diálogo entre os órgãos da 
administração superior, entre os órgãos diversos, entre os Defensores e 

os próprios usuários do serviço publico; que o Conselho é um órgão 
plural e um órgão colegiado e com estas caraterísticas ele tem os 

prazos próprios de amadurecimento dos seus temas; que as questões 
do Conselho possuem um ritmo diferente, o ritmo do amadurecimento; 

que na verdade ficou surpreso com a votação obtida; agradeceu aos 
364 Defensores que confiaram nele, que se sente mais estimulado a 

corresponder; que isto não o faz diferente de nenhum outro membro do 
Conselho; que todos são iguais; que no momento de se decidir os 

procedimentos, de normatizar, cada Conselheiro representa um voto; 
por isto que o diálogo é importante para o convencimento; reiterou 

todos os compromissos assumidos, de independência do Conselho, de 

igualdade, de avanço na normatização, de transparência; colocou-se 
novamente à disposição dos colegas para receber, inclusive, críticas, 

quanto à atuação; assim, poderá corresponder à confiança depositada; 
ressaltou o trabalho desenvolvido dentro do Conselho pela associação 

de classe, que por vezes defende posições que no momento inicial 
contrariam a todos os Conselheiros, mas isto não subtrai o direito a 

esta manifestação; ela é valida, sempre foi valida; que a associação 
possui muita importância dentro do Conselho; que traz para dentro do 

Conselho o pulsar da classe. Agradeceu à Conselheira Gilmara, 
especialmente, vizinha de bancada, que sempre o orientou de forma a 
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manter, com posturas éticas no Conselho, esperando corresponder à 

confiança depositada.-------------------------------------------------------- 

A Conselheira Jeanne agradeceu a todos; agradeceu antes de falar 
qualquer outra coisa neste Conselho; agradeceu à Gilmara, que antes 

de Conselheira é uma amiga pessoal, amiga de dentro da Defensoria, 
de fora, que insistentemente colocou que é sempre possível fazer mais; 

que foi um convencimento aos 45 minutos do segundo tempo; que 
resolveu acreditar e participar da administração superior e retornar ao 

Conselho; agradeceu aos colegas Defensores, que acreditaram neste 
pouco mais em benefício da Instituição; disse que volta aqui hoje 

lembrando a primeira vez que esteve presente, quando foi nomeada 
Subdefensora Pública Geral; nomeada em um dia e presidindo sessão 

em outro; disse que certamente a Jeanne de hoje não se perdeu 
daquela, mas está aqui um pouco mais corajosa, serena, mais tranqüila 

e um pouco mais conhecedora da Instituição; que a Defensoria também 
não é mais a mesma; temos hoje outro patamar remuneratório, outros 

colegas, mas precisamos caminhar, evoluir; que a vida das Instituições 

também caminham para a evolução; que querendo ou não, a 
Defensoria é uma Instituição nova; lembrou do debate que participou; 

disse que a Defensoria é perene; que como todo mundo na vida tem 
erro e acertos; que o Conselho é dentro da Instituição um órgão em 

que o ambiente é propício e é o seu dever pensar a Instituição não só 
hoje; que o Conselho deve trabalhar junto com a administração em prol 

da Defensoria, ela é maior; que nós somos a personificação da 
estrutura, o instrumento para a Defensoria chegar onde precisa; que 

para isto sempre se pautou, naquela outra oportunidade e como hoje, 
pelo dialogo; ouvir o debate; ouvir o que a classe está dizendo; tomar 

decisão em gabinete é ótimo, confortável, mas tem que saber como ela 
se materializa lá na frente; é a chance de dar a continuidade a essa 

forma de trabalho. Pensar juntos e imaginar juntos uma Defensoria 
melhor, que é o que queremos. Falou da alegria, mas desapontada, em 

perceber a participação dos Defensores do interior, sem desmerecer os 

demais; que a participação do interior é importante demais, para trazer 
como é que se vive lá longe a decisão que é tomada aqui; que o 

desapontamento só fica por sermos somente três; agradeceu aos seus 
eleitores; que está muito feliz e com um senso de responsabilidade 

maior do que já tem; invocou o bom trabalho a todos e que o diálogo 
prevaleça. -------------------------------------------------------------------- 

A Conselheira Neusa agradeceu a todos; falou da agradável sensação 
de sucesso com a posse; que esta satisfação decorre de ser tão bem 

acolhida pelos Defensores que votaram nela e os agradeceu; disse 
acreditar que a confiança será retribuída; falou de um pensamento do 
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Paulo Freire, sobre o que se diz e o que se fala, que acredita nisto; que 

a palavra ocupa um espaço muito grande, um poder muito grande; que 

devemos fazer da nossa palavra um veículo da nossa crença; que não 
falemos uma coisa e façamos outra; que o Conselho seja visto pelos 

Defensores como um órgão da administração que os represente; repetiu 
o que propôs como candidata; pediu que todos se engajem; que todos 

tem que ter conhecimento sobre os acontecimentos; que não se pode 
aceitar passivamente que a administração decida o que vai ser feito; 

que a administração tem que saber o que acontece, não aguardar os 
questionamentos; que os membros tem as mais nobres atribuições; 

qualquer mudança exige a participação de todos.-------------------------- 
O Conselheiro Vinicius agradeceu a todos, nominando-os, inclusive o 

presidente da Adep. Disse que é com muita alegria que vê a 
oportunidade de por mais dois anos poder servir ao Conselho; servir de 

uma maneira bastante intensa a Defensoria, a Instituição, que há seis 
anos ingressou e por ela tem se dedicado com muito amor e muito 

afinco; disse que quem exerce alguma atividade nos órgãos da 

administração superior se não estiver convicto do amor à Defensoria 
não serão felizes; que assim como em uma relacionamento, a função 

traz muitas dificuldades; que as vezes parecem intransponíveis; mas se 
a gente ama o que faz, a gente segue adiante e nunca desiste dos 

nossos objetivos e das nossas idéias. Agradeceu aos eleitores por esta 
oportunidade de permanecer; aos colegas que estão partindo hoje, 

disse que certamente foram grandes parceiros; sem que eles tivessem 
participado a candidatura certamente não estaria aqui hoje. Disse que 

Galeno, Gilmara, Rodrigo e Sérgio Riani são amigos e companheiros 
nesta caminhada; agradeceu aos membros natos e firmou com todos o 

compromisso de desempenhar um trabalho sério e sempre voltado para 
o interesse público, defendendo as Instituições democráticas, o direito 

de petição de todos que de alguma forma buscam o Conselho; que  o 
Conselho tem que estar aberto a qualquer tipo de demanda, ainda que 

no mérito seja inconsequente; o Conselho tem que ter as portas 

abertas, tem que abraçar todos aqueles que nos procuram, já que é o 
órgão de maior representatividade; disse que se somarmos os votos de 

todos, chegaremos a um numero expressivo; precisamos concretizar o 
principio da unidade Institucional; unidade nas diferenças; que não se 

tornem questões pessoais, missão difícil; os dois anos revelaram isto; 
desejou boa sorte aos novos colegas. -------------------------------------- 

O Conselheiro Fenando Martelleto cumprimentou a todos; lembrou da 
sua atuação no júri; que o seu agradecimento não se dirigia apenas aos 

colegas que apoiaram o seu nome, mas também a todos os Defensores 
e demais colegas; que todos contribuíram para a construção de um 



 
 

DEFENSORIA PÚBLICA DO ESTADO DE MINAS GERAIS 

CONSELHO SUPERIOR - CSDP 
 

projeto Institucional; agradeceu ao colega Galeno pelo incentivo; disse, 

na ocasião, que se candidataria se fosse para bem representar os 

colegas; que não seria candidato de si mesmo; que seria candidato de 
todos os colegas, para que a Defensoria continuasse caminhando; que o 

que pretende, no exercício das atribuições, é dar um enfoque, uma 
tônica de dialogo, de debate de teses; que aqui é espaço de conflito de 

teses e não de pessoas; que as opiniões divergem, mas todos 
convergem para o interesse maior que é o da própria Defensoria 

Pública; que a Instituição é perene; que a sua atuação será pautada na 
serenidade, emprestando a experiência de vida, como Defensor, 

fazendo com que a Instituição cresça; que a mudança só começa a 
partir de nos mesmos; que na qualidade de servidor publico, a missão 

maior como Defensor é servir à Defensoria, ao assistido, a quem custeia 
esta instituição; pediu licença para fazer uma citação de 1989, sobre o 

senso do dever, de Samuel Smails, escritor americano, do século XIX; 
disse que espera poder mais uma vez contribuir, servir, ser útil à boa 

causa da Defensoria Pública. ------------------------------------------------  

A Conselheira Gisele cumprimentou a todos; disse que não é Defensora 
de discursos; que não tem o engajamento, a fala, mas como dizem os 

nossos assistidos, sou Defensora de agarrar o chifre do boi e é com este 
propósito que estou aqui hoje; agradeceu a Deus, disse que é uma 

dádiva, um presente; agradeceu o colega Evaldo pelo incentivo, a todos 
os colegas de Uberlândia, do triângulo, a todos que confiaram nela, que 

lhe trouxeram a responsabilidade de trabalhar pelo Conselho; falou da 
emoção sentida, que é verdadeiramente como se estivesse tomando 

posse na Defensoria; falou do coração disparado, que já era Defensor 
mesmo antes da posse, corajoso, aguerrido e é com este coração que 

passa a integrar o Conselho; disse contar com o auxílio de todos e que 
juntos possamos fazer da Defensoria uma Instituição cada vez maior, 

como ela merece.------------------------------------------------------------ 
A Dra. Andréa, antes de encerrar a sessão, considerando que é possível 

à administração rever os próprios atos, acatou o pedido do Conselheiro 

Wener e o devolveu a palavra. ---------------------------------------------  
O Conselheiro Wener disse que no momento de emoção fugiu um 

agradecimento: à esposa, porque só colocou o nome após obter a vênia 
conjugal; que a esposa sempre foi apoiadora irrestrita; não faltou apoio 

nunca; muito obrigado por esta oportunidade, paciência, pelos mais 
dois anos que vai ficar em casa e pela compreensão.----------------------  

As próximas sessões ocorrerão nos dias 12/12/13, na parte da tarde, a 
partir das 14 h. e 13/12/13, na parte da manhã, podendo ser cancelada 

esta, caso a pauta seja exaurida na tarde anterior. A confirmar pela 
Defensora Pública Geral. ---------------------------------------------------- 
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Nada mais havendo a tratar, foi encerrada esta sessão solene às 16:00 

h., lavrando-se a presente ata, que segue assinada pelos senhores 

Conselheiros. Belo Horizonte, 29 de novembro de 2013.------------------  
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